

LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.
No se devuelven originales.

REDACCION: MAGDALENA, 190

ADMINISTRACION: SINFORIANO LOPEZ, 142

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM. 1.398

ANC. VI

EL FERROL: Lunes 3 de Agosto de 1891

DOS PALABRAS AL SEÑOR BERÁNGER

Pocas, muy pocas son las veces que Ferrol tiene la honra de recibir á un ministro de la Corona; pero siempre que tales visitas son hechas con cuanta alegría, con cuantas esperanzas se les acoge!

Infelizmente, su paso por este pueblo es como el del cometa por el espacio en obscura noche. Cruza rápido con su deslumbrante brillo y desaparece en el horizonte, dejándonos, solo, más negras tinieblas.

Sin embargo, el alma, ese destello de su divinidad que Dios puso en el hombre, dá vida á una nueva ilusión que nace de las cenizas del pasado desengaño... ¡qué su hermosura es tan grande que no se aviene nunca con los negros de la realidad, y sueña!

No extrañéis, Excmo. Sr., que nosotros soñemos. Nuestros ojos que hace tantos años no ven más que miseria; nuestros oídos que no oyen más que gritos de desesperación; nuestro cerebro que no piensa sino en la anemia que nos mata, no son capaces de contener los latidos del corazón que dice: «ten fé y espera.»

Tenemos fé en nuestros méritos; esperamos en V. E.

Si pudiérais desprenderos del dorado circuito que os rodea; si pudiérais disipar ese ambiente de fastuosidad que os envuelve, la luz llegaría á vuestra retina libre de la refracción que sufre al pasar los opuestos medios donde nace y donde muere.

¿Sabéis, Excmo. Sr., donde nace la luz que en Ferrol os alumbró? En los silenciosos talleres del arsenal, entre el polvo que cubre sus máquinas; en sus desiertos almacenes; en aquellos vacíos inmensos; en nuestros yermos campos, del seco terruño; en nuestras abandonadas aldeas, en medio de su soledad.

Y la luz que es vida, y como vida calor, movimiento, energía y colores ¿qué calor ha de tener si nuestros hornos están apagados? ¿qué movimiento si nuestras máquinas están quietas? ¿qué color si la campiña no produce frutas ni flores?

Así nace; pero en las altas regiones del Estado no se vé. Mejor dicho, se vé lo contrario, porque esa luz que muere en vuestros ojos, ha pasado á través de músicas, de luces de bengala, de banquetes, entre frases aduladoras ó de mero cumplido y entre los juguetones vapores del champagne.

Excmo. Sr. Ministro de Marina, vos que sois grande, porque no sin serlo se llega á donde habéis llegado; vos que sois activo, pues no están lejanas las pruebas de ello; vos que amáis á la marina, puesto que la regís, emplead esa grandeza,

esa actividad, ese amor en levantar este Departamento de la postración en que yacé.

Vos que sois el primero en reconocer la primacía de este arsenal, sobre todos los de España, en el cual cada piedra es una gota de sudor de los contribuyentes; cada rueda, una lágrima; cada golpe de sus potentes martinetes un quejido de dolor que expresa el sacrificio de la patria; vos que reconocéis todo esto; que no olvidáis que el gran Carlos III puso en él todo su cariño de artista y que cuantos monarcas le han sucedido han continuado sosteniendo estas fábricas á tan gran altura, no habreis de dejarlas que se desmoronen ni que permanezcan inactivas; que la inacción es la ruina más vergonzosa de los hombres y de las naciones.

Vos que veis que, no ya la prensa gallega, sino toda la de la península, olvidando sus tintes políticos, sus recillas de creencias ó de fines, alzan su voz, al unísono, pidiendo trabajo para estos obreros, para estos talleres, para estos diques, es imposible, repetimos, que no vibre vuestra alma al escuchar ese clamoreo, y no queráis colocar sobre vuestra cabeza el hermoso nimbo que forman las espiras del humo de nuestros hornos al elevarse al cielo y expandir por el espacio la cenicienta sombra que se aclara y trasparente hasta confundirse con el azul del firmamento.

No hace muchas horas que, en estas mismas columnas, os hemos indicado las fuentes de las que este pueblo espera su riqueza; ¡haced correr sus aguas y ellas serán nuevo Jordán que borre de nuestros rostros el surco de las lágrimas derramadas.

Bien sabemos que V. E. alimenta esos bellos ideales y que, á su pesar, no son ya un hecho; pero aún nos atrevemos á hacerle un ruego.

Pintad á nuestra augusta soberana la aflictiva situación de Ferrol; pedidle un átomo de su misericordia para nosotros y renacerá nuestra alegría.

La Reina es sensible, porque es mujer; la Reina es magnánima, porque es madre; la Reina es compasiva porque ha sufrido, y cuando esas cualidades se unan no hace falta sino una fuerza inicial que las ponga en movimiento y formen el armonioso conjunto que se transforma en dilatadas ondas de ventura.

Sea V. E. esa fuerza inicial y cuando en efluvios de dicha llegue á nosotros la resultante de su poder, nuestros labios, hoy secos, modularán ferviente oración de gracias, y nuestros brazos, que ahora se elevan al cielo, retorciéndose desesperados, lo barán, entonces, ofreciendo la diadema más preciada y el galardón más estimado: el abrazo de un pueblo.

Asuntos del día

Fuerza es convenir que estamos en grande, mucho mejor de lo que queremos.

Los ciudadanos nos encontramos ahora de servicio permanente, sin que podamos dejar de pensar un momento en la patria, porque el más frágil descuido ó el más ligero olvido puede costarnos un ojo en la cara.

Unos amigos nuestros—que no fué uno sólo—habían sido hace tiempo notificados para que el día veintitantos del mes de Julio último se presentaran en la capital á ejercer de magistrados en unas causas de robo.

Estos amigos, con el afán de disfrutar de tanto honor, escribieron en una pizarra: «Para el día tantos serás magistrado.»

Pero la pizarra se les extravió, ignoramos como, y el día señalado para cumplir su alta misión jurídica pasó inadvertido y olvidado para ellos, cuyo que les impusieron una multa, nada más que de 500 pesetas á cada uno y se disgustaron con menos corazón que nosotros, porque si de nosotros se tratara, si los multados fuéramos periodistas, ya veríamos como y de donde nos iban á sacar esa friolera.

La suerte de ellos—que es una suerte parecida á la de aquel que no rompió más que una pierna al caer de un tejado—estuvo en que los juicios no pudieron celebrarse; que si se hubieran celebrado; si ellos hubieran llegado á ser precisos; si los magistrados de derecho se vieran privados del respetable parecer de sus compañeros de hecho, ahí es nada lo del ojo; cuando menos les cuesta mil disgustos de á peseta.

A nosotros—muchas veces lo hemos dicho—nos entusiasma el Jurado y el sufragio universal, aun á costa de tantos desembolsos; pero, por Dios, que no nos cuesten muchos cuartos.

Nosotros estamos dispuestos, como los demás españoles, á trasladarnos á la Coruña con buen tiempo ó con temporal, por mar ó por tierra, si falta el vapor; á permanecer tres ó cuatro días en la vecina ciudad; á encerrarnos unas diez ó doce horas en aquella audiencia y á rogar á Dios que nos releve de los cuidados de nuestras casas durante nuestra ausencia.

Y todo esto ya es bastante, sin que por separado tengan que espurgar grandes sumas los españoles, cuando sufren el extravío de la pizarra.

¿No podría hacerse una ley complementaria de la del Jurado? ¿No podría establecerse como carga concejal la obligación de que los vecinos en ausencias de los magistrados de hecho, cuando en el ejercicio de su cargo tengan necesidad de aban-

donar sus negocios, se ocupen de trabajarles estos.

Vamos, algo hay que hacer.

Y á propósito de la ley del Jurado, recordamos dos historias que refiere un viejo amigo nuestro.

Una es que en tiempos de la *difuntina*—así llama él á la milicia nacional—había alquilones que por un módico jornal desempeñaban el servicio de los entusiastas; que preferían estar en sus casas á jugar á los soldados; y otra que, por falta de recursos en un hospital, que no queremos nombrar, nunca podían admitir más que tres ó cuatro enfermos, pero que para aquellos días de gala en los cuales los vecinos iban á visitarlos y consolarlos había dispuestos diez ó doce pobres sanos que por un rancho y una peseta hacían de enfermos veinticuatro horas.

Unos hacían de milicianos; otros hacían de enfermos y ambas cosas iban resultando. ¿No podía inventarse algo parecido para los Jurados?

El Jurado ha de llevar el mismo camino que la milicia nacional; pero para el tiempo que le queda debía hacerse más cómodo y procurar que se mejorase la salud pública, porque en el día en cuanto se anuncia un juicio todo el mundo se pone enfermo. En la Coruña de veinticuatro jurados resultaron veinte imposibilitados de asistir por el mal estado de salud.

¿Si parece el trancazo!

La *Democracia* al ocuparse del memorial que hemos dirigido al almirante del *Pelayo*—antes de la escuadra—dice que su contenido encaja perfectamente en sus columnas.

¿Pues no ha de encajar!

Tratándose de asuntos de interés local aquí no hay ni puede haber más que una opinión.

Y si alguna duda cupiera, bastaría leer en estos días los tres diarios que aquí se publican para ver que coinciden exactamente y como si previamente se pusieran de acuerdo.

¿Quién duda de que, siendo este el mejor arsenal de los tres de la nación, es hoy el más abandonado?

¿Quién, mirando por los intereses del Estado—ya no los de la localidad—no ha de pedir remedio para el mal?

Desde Madrid

31 Julio 1891.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Sin que la noticia esté plenamente confirmada todos los indicios coinciden en que, efectivamente, el secuestro de 42 españoles, conducidos á

XV

JUNTO AL ENFERMO

Francesa de cuna y de temperamento evito todo lo posible producir á nadie pesar y por eso me falta valor para describir la escena que pasó entre la pobre ciega y yo á mi regreso al presbiterio. Hizo correr mis lágrimas y volvería á llorar si tratara de pintaros el dolor de mi pobre Lucila cuando le referí el triste suceso.

Lucila me acompañó á las Arenas y por vez primera parecía lamentar la pérdida de la vista.

Se instaló á la cabecera de la cama para oírnos y tocarlos, y tenía celos de mi misma cuando yo humedecía con agua y vinagre la compresa del herido.

La tabernera de las Tres Cruces no necesitó ser muy sa-gaz para decirme al oído:

—La señorita se interesa mucho por este joven; ya veis como tenemos un matrimonio en Dimchurch.

El hermano de la tabernera parecía cortado y sin saber qué hacer de sus manos; le hice salir al jardín hasta la llegada del médico, que llegó por fin, y sus primeras palabras nos tranquilizaron.

—El cráneo no está abierto,—nos dijo—solo congestión y lesiones en la piel celular producidas por un instrumento contundente; creo que triunfaremos de ambas cosas, y que no hay motivo de verdadera inquietud.

Oscar volvió en sí, abrió los ojos y miró en torno suyo sin conciencia de lo que veía, hacía cinco ó seis horas que le habíamos encontrado tendido en el suelo, y creyéndose

— 73 —

—¿Habeis visto pasar por el pueblo á algún desconocido?

—Sí, señora, dos en carruaje. Han pasado por delante de mi puerta hace una hora.

—¿Hacia donde iban?

—Parecían venir de Brighton y dirigirse á las Arenas.

—¿Recordais su rostro?

—No, señora, apenas los he mirado porque estaba ocupado en aquel momento.

La sospecha de que aquellos dos hombres pudieran ser los mismos que ya habíamos visto rondando las Arenas, se fijó en mi mente; pero callé hasta llegar al término de nuestro viaje.

Todo aparecía tranquilo, solo se advertían vestigios de las ruedas de un carruaje en el musgo de alrededor de la casa.

El tabernero fué el primero que hizo esta observación, añadiendo que el carruaje debía haberse detenido delante de la casa.

Mr. Finch, á quién se dirigía había tenido una total extinción de voz.

El tabernero me precedía; Mr. Finch iba el último.

El tabernero llamó á la puerta y á Mr. Dubourg por su nombre.

Nadie respondió. Entonces alzamos el picaporte de la puerta, que estaba abierta, y entramos.

No había nadie en la primera sala.

Llegamos á la que Dubourg llamaba su taller, y encontramos la puerta cerrada con llave; llamamos repetidas veces, y el mismo silencio.

Me asomé por el agujero de la cerradura para reconocer si la llave estaba por dentro; pero al punto me incorporé, exclamando:

—Derribad la puerta... está ahí tendido en tierra.

El tabernero no era un hombre muy robusto; el rector sabemos que era una figurilla mezquina, y la puerta, como todas las de las Arenas, muy sólida. Entre los tres no hubiéramos podido derribarla sin herramientas.

Entonces Mr. Finch quiso mostrarnos que aun servía para algo, y dijo:

—Aguardad; acaso podremos entrar por la ventana de la espalda, si está abierta.

La puerta del jardín lo estaba, le atravesamos, llegamos

bordo del acorazado insurgente chileno *Presidente Errazuriz*, es un hecho. El asunto, si es como se dice, presenta una gravedad extraordinaria. Porque un buque insurrecto como el citado, está en condiciones ventajosas para marearnos, y más ignorándose como él ignora cual sea el verdadero rumbo del buque. La prensa de esta mañana pide al gobierno que adopte, sin pérdida de tiempo, aquellas medidas que conduzcan al rescate de los españoles secuestrados. Es indudable que el gobierno, en asunto de tal magnitud, no ha de necesitar para cumplir su deber, excitaciones ajenas, pues le bastan los de su conciencia y patriotismo. Pero de todos modos, como la diplomacia tiene procedimientos demasiado dilatorios en casos tan urgentes como el de que se trata, bueno será abreviar todo lo posible esos procedimientos, para conseguir el pronto rescate de los prisioneros, imponiendo al propio tiempo el castigo que proceda á los que resulten culpables del secuestro, si resultase comprobado en los términos que aparece cometido.

El proceso instruido contra el cabo Gironés por haber atentado contra el general Ahumada, en Barcelona, está casi terminado, ó por mejor decir, estará á estas horas terminado del todo, pues se dice que el Consejo Supremo de Guerra ha aprobado ya la sentencia de muerte dictada por el consejo de Barcelona. En este caso, mañana será fusilado el Gironés, sino prospera la petición de indulto que los barceloneses formulan por medio de una exposición que cuenta numerosas firmas. Pero es de suponer, dada la inflexibilidad de las leyes generales militares, que el terrible fallo se cumpla.

El País sigue publicando cartas de emigrados. La de hoy la suscriben algunos militares residentes en Montañán, y á vuelta de las consideraciones que les sugiere la ley de amnistía, recientemente promulgada, declaran que no se acogerán á ella. Esta actitud en que se van colocando los emigrados, se cree que obedece á las instigaciones de Ruiz Zorrilla. Lo cual sería poco halagüeño para don Manuel, si fuese exacta la suposición. En este momento está descargando una fuerte granada. Esta es la noticia más ruidosa del día. Suyo affmo.—*El Corresponsal.*

Del interior

Festejos

Anteayer se reunió la Junta, acordando esperar el resultado de la recaudación para formular seguidamente el programa.

Todas las probabilidades hacen creer que prosperará el pensamiento de los que concretan á tres días el plazo de fiestas.

Estas darán principio el 21 siendo anunciadas á toque de diana por la música de infantería de marina y la de Luzón que es la banda que tiene ofrecido mandar el Capitán general de Galicia. Después de la botadura habrá cacañas en la alameda de Suarez y de noche se iluminará este paseo. Celebrarán bailes todas las sociedades de recreo y se dará uno público en *Romea*.

El 22 habrá misa de campaña, si logran vencerse algunos obstáculos que se oponían á ello, *Carrusel* por la tarde y paseo y fuegos de artificio de noche en Suanzes que lucirá profusa iluminación.

El 23 regatas marítimas por la mañana, corrida de toros y fiesta marítima que será indudablemente

te el mejor número del programa, pues á este festival se consagra la mayor atención.

El *Casino Ferrolano* contratará una música especial para que se asocie á las de Luzón é infantería de mar.

El muelle de Curuxeirás se iluminará á la venticiana. Creese que se reunirán unas cuatro ó seis bateas y buen número de embarcaciones para realizar el pensamiento de la comisión se quemarán en este acto los más variados y escogidos fuegos de artificio. La escuadrilla flotante nocturna hará evoluciones por bahía.

En breve se dará á conocer el programa.

Hay probabilidades de que esta noche obsequie el orfeón *El Arte* al ministro de Marina con una serenata.

El acuerdo definitivo se adoptará esta tarde.

La romería que ayer tarde se celebró en San Juan de Filgueira, llevó numeroso contingente de familias de esta ciudad.

El merendero estuvo muy concurrido.

En el Infierno tuvo lugar un baile que resultó animadísimo.

En el sorteo se registran algunas peloteras de escasa importancia.

Ayer fué tal el surtido de sardina en el mercado que hubo necesidad de arrojar bastantes cestas al mar.

Los precios sumamente económicos.

Hoy dieron principio los exámenes para cubrir 5 plazas de escribientes de la armada.

El número de opositores se eleva á 46.

El Tribunal está constituido por el teniente de navío don Emiliano Enriquez, en representación del mayor general y el contador de fragata don Luis Ugido.

El secretario del gobierno civil don Juan San Marquina ha llegado ayer, con objeto de cumplimentar al señor ministro de Marina.

También ha venido un ayudante del capitán general de Galicia señor Morales de los Ríos, con la misma misión.

Lista de suscriptores para los festejos que habrán de celebrarse en esta ciudad en el mes de Agosto próximo.

	Pts.	Cts.
Señores don		
Nicasio Perez.	125	
Antonio Togores.	20	
Dolores Benavente.	2	
José Fernández y hermano.	30	
Manuel Iglesias.	1	
Ramón Brandariz.	10	
Francisco Diaz.	1	
N. N.	1	
Pio Porcell.	5	
G. Suarez.	2	
Francisco Garcia.	1	
Sras. de Pita da Veiga.	3	
Joaquin Perez.	1	
I. C.	5	
Gorriochea.	2	
Fernando Garcia.	2'50	
Ricardo Pita.	10	
Francisco Amalia Medin.	1	
Francisco Garcia Castro.	2'50	
Luis Romero.	10	
Francisco Rodriguez.	5	
Ramón Allegue.	5	

Fuentes.	2
Manuel Sánchez.	2'50
Sras. de Frige.	2'50
Una vecina.	2'50
Otro idem.	2'50
Abel Serrano.	5
Nicolás V. zquez.	5
Cipriano Fernández.	1
Paulino de Castro	10
Elisa Ramos.	3
Rosa Mariño.	2
La Ballina.	15
Angela Bellas.	2
Sra. de Casas.	5
Sras. de Soto.	5
Viuda de Ildelfonso Ramón.	2'50
José Ríos.	5
José Maquieira.	2
Una vecina.	2
Sras. de Crespo.	2
Eduardo Rey.	2
Manuela Rey.	2
Antonia Perpiñán.	1
Dionisia Vieitis.	2
Dolores Lopez.	2
José Couce.	5
Fonda Suiza.	50
Pascual Lopez Campobello.	10
Viuda de Cruz.	5
Leonardo Torres y C.	50
José Aguilera.	20
Viuda de Vini.	2'50
Sr. de Obertin.	0'50
Segundo Ocampo.	5
Carolina Ferrán.	10
Saturrino Montalvo.	5
Francisco Cedón.	2
Rafael Comadira.	5
Un entusiasta.	5
Joaquín Jofre.	10
Tomás Cucullu.	1
Viuda de Wosen.	2'50
J. A.	1
J. M.	10
José Cubeiro.	10
Adela Meiras.	1
Balbina Rey.	5
Manuel Lafuente.	25
Abdón Pabul.	2'50
Antonio Carro.	2
Hijos Santos Galán.	25
Lafuente Muñiz y C.	25
Juan Ignacio Leiziaga.	25
Antonio Gómez.	2
José María Golpe.	5
José María de María.	2
Pablo Barreiro.	5
Viuda de Antonio González.	5
Juan Rodríguez Alvarez.	5
Angel Feijóo.	2'50
Dolores Pino.	2
Ricardo Grandío	5
Tomás Fernández y hermano	10
Gumersindo Beltrán	5
Viuda de Cebreiro	2'50
Sras. de Romero.	2
Manuel Juvio	1
Francisco Piñeiro.	5
Francisco Suarez	2
Juan Cainzos	5
Juan Antonio Dans.	5
Sras. de Carballeira.	5
Carolina Fayer.	2
Dolores Guerrero.	2
M. P.	1

Alonso Gallego.	2
José Sánchez.	0'50
Antonia Prats.	2
«Singer»	5
Vicente Hermoso.	5
Juan Tapia.	1
Rípol.	5
Basilisa Marigomez.	5
José Gómez.	1
Una vecina.	1
Enrique Rodríguez.	2
Ramón Lázaro.	2
Juan Antonio Cortés.	5
Ramón Vázquez.	3
Viuda de Lago.	1
Rosendo Rodairo.	5
Ramona Ladio.	5
Juan Castro	5
José Castrillón.	2
Crisanto Barcia.	1
Castro Rodriguez, <i>Europa</i> .	2'50
Francisco Cedrón.	3
Total.	797'50

Acontecimientos

Una desgracia.—El sábado ocurrió en el inmediato pueblecillo de la Cabana.

Trabajaban en una cantera, propiedad del señor Piñeiro, algunos operarios, auxiliando las operaciones una joven de 22 años.

Al ser sorprendidos por un desprendimiento, un grito de espanto acompañó á la rápida huida de todos los operarios, pero la joven tropezó al escapar contra uno de los dispersos y cayó al suelo, siendo alcanzada por el desprendimiento de piedra y tierra.

En estado lastimoso era conducida á la casa de socorro de esta ciudad en una camilla y con los cuidados consiguientes; pero la desgraciada joven falleció al llegar al muelle de Curuxeirás.

El cadáver está depositado en la casa de socorro y será hoy conducido á la inmediata villa de la Graña, de donde era la muerta, para darle sepultura en quel cementerio.

Un crimen.—Ayer fué teatro la villa de Mugar dos de uno de esos delitos que llevó el pánico á aquel vecindario, y que nos ha impresionado más dolorosamente, por tratarse de un pueblo tranquilo en donde no se registraban hechos como el que pasamos á referir.

A los gritos de socorro que partían de una casa se amotinó la gente y tendido en la era de la vivienda pudo ver á un hombre con el rostro mutilado y bañado en sangre.

Dada noticia al juzgado se personó éste en el lugar del suceso acompañado de los médicos don Arturo Martínez y don Manuel Otero, prestando los primeros auxilios al herido que tenía dos puñaladas profundas en el espinazo y ante la gravedad de las heridas le fueron administrados los Santos Sacramentos.

El hecho, según referencias que llegan hasta nosotros, tuvo por origen resentimientos de familia. El agresor Félix Hermida, más conocido por el *Caramañón*, penetró en la casa de don Gabriel Casal á las nueve de la noche y parece que sin mediar palabra alguna y valido de la mayor impunidad, pues el agredido se hallaba en la era entregado al sueño, le asestó las dos cuchilladas que le interesaron la piel y penetraron tres pulgadas. El herido es suegro del referido don Gabriel Casal.

Hoy continuaba en el mismo estado de gravedad.

El agresor fué reducido á prisión.

á la ventana del taller, que estaba abierta; era muy baja y penetrar por ella fué obra de un instante.

Allí estaba nuestro pobre Oscar, tan bueno, tan inofensivo, bañado en su sangre; un solo golpe cerca de la sien le había tendido en tierra, en apariencia muerto.

Yo tenía pocos conocimientos en cirugía aunque había adquirido algunos, sirviendo la santa causa de la libertad con el doctor Pratolungo y no podía apreciar la profundidad de la herida; pero en cambio tenía cierta habilidad en la colocación de apósitos y compresas, y envié al tabernero á buscar en la cocina agua y vinagre, mientras yo buscaba pañuelos para vendajes.

En breve puse una compresa en la herida y bañé el rostro á Oscar que seguía sin movimiento, pero aun respiraba; Mr. Finch con aire grave pulsaba al enfermo y repetía:

—Fortuna ha sido que yo estuviese en el presbiterio.

Trasladamos á Oscar al lecho y aguardamos la llegada del médico que partió á buscar al tabernero, añadiendo que dos enviaría á su mujer y á su cuñado para que nos ayudasen.

Era preciso ya desembarazarnos de Mr. Finch que desde que había perdido el temor de encontrarse con los malhechores había recobrado su voz estentorea y nos aturdió, perjudicando notablemente al enfermo.

—Mr. Finch,—le dije,—buscad por la casa y ved si ha desaparecido la caja de los metales.

Pero el rector no gustaba de recibir órdenes como un simple mortal y este dijo:

—Los nervios os alteran; el negocio está ya en mis manos y sólo lo que debo hacer; es inútil buscar la caja.

—Ya lo creo, y tan inútil,—añadí,—tengo la seguridad de que no está.

Esta respuesta hizo el efecto que yo esperaba, el rector empezó á buscar la caja, de la que no encontró rastro en la casa.

No había ya duda; los dos bandidos que yo había sorprendido rondando las Arenas habían realizado sus siniestras predicciones.

La tabernera y su hermano llegaron y aguardaron conmigo la llegada del doctor, que aun debía hacerse esperar una hora.

Creí que debía aprovechar aquel intervalo para volver al

presbiterio y prevenir á Lucila con cierta precaución, antes de que los extraños le diesen impremeditadamente cuenta del suceso.

Cuando me dispuse á partir Mr. Finch lamentó no poder acompañarme, pero su deber le imponía la necesidad de ir á informar á las autoridades de lo que ocurría.

Nos separamos, pues, yo para volver á casa, él para casa del juez del distrito, pero no sin repetir al separarse de mí:

—¡Qué suerte habeis tenido, Mad. Pratolungo, de que yo estuviese en el presbiterio!



En la inmediata villa ha producido gran indignación el suceso.

El Félix Hermida es licenciado de presidio.

Los carteros de esta ciudad buscan á doña Joaquina Rios, viuda de Egorcues para entregársele varias cartas que le pertenecen.

Hoy salió para el balneario de Mondariz la señora de Núñez Zuluaga acompañada de su bella hija María.

Está definitivamente fijado el día 9 para la velada que organiza el orfeón *El Arte* en el teatro *Romea*.

Además de la sociedad coral tomarán parte en el espectáculo las tiernas hijas del maestro de esgrima y gimnasia señor Pontanari las cuales darán un curioso *asalto de armas*, se representará un juguete cómico y se leerán poesías en los entreactos.

La función está dedicada al Capitán general, gobernador militar y comercio.

El Ministro de Marina en Ferrol

A las nueve y media de la noche del sábado llegó al inmediato pueblo del Seijo en el ripert dispuesto y enviado á Betanzos. Ocupaban además, asiento en dicho carruaje, acompañando al señor Beránger desde la corte, el ingeniero inspector de primera clase D. Faustino Abascal; mariscal de campo del cuerpo de Artillería de la Armada Excmo. é Ilmo. Sr. D. Enrique Barrié; el jefe del personal del ministerio D. Manuel Pasquin; el ayudante personal de S. E. teniente de navío Sr. Ibarra y su secretario particular don Santiago Arambilet; y, don Esteban Betanzos, el ayudante del Capitán general de este departamento capitán de Infantería de Marina, don Fulgencio Pazos.

La servidumbre del ministro, componía un ayuda de cámara y un ordenanza.

En dicho punto esperaba al ilustre viajero y su comitiva el Capitán general del departamento señor Topete, el almirante de la Escuadra señor Butler, el gobernador militar de la plaza, señor Manrique de Lara, el Mayor general del departamento señor Porcell y el de la Escuadra y numerosas comisiones de jefes y oficiales.

La travesía marítima

Después de los rigurosos saludos de etiqueta se embarcaron en la falúa de vapor del señor Topete el ministro, generales y jefes y en las del *Pelayo*, *Alfonso XII* y bote de vapor de la *Almansa* el resto de la comitiva, emprendiendo rumbo esta pequeña escuadrilla al Arsenal.

En el Parque

Fué recibido el ministro en el desembarcadero por el comandante general señor Carranza, el Alcalde acompañado de una comisión del Ayuntamiento y jefes y oficiales de los distintos cuerpos de la Armada.

Cruzados los saludos y palabras de afecto entre los señores Beránger y Carranza, encaminóse la comitiva á pié en dirección á la Capitanía general, hospedaje del ministro.

Focos eléctricos iluminaban el paso hasta la puerta de salida del Parque.

El público

Buen número de personas se aglomeraba á la puerta del Parque y se diseminaba por la plaza vieja, calle de San Francisco y avenida de Palacio, que fué la carrera seguida.

La circunstancia de habers anunciado que el *Pelayo* utilizaría los focos eléctricos á la llegada del señor ministro al Seijo para iluminar el trayecto marítimo, detuvo en el muelle de Coruxeras á inmenso gentío que en espera del acontecimiento, no realizado, perdió la ocasión de presenciar la entrada del señor Beránger en el Ferrol y, es más, no se dió cuenta de su feliz arribo hasta algunos momentos después de consumado el suceso, cuya noticia se encargaron de circular las personas que más previsoras se apostaron en la carrera.

El paseo de Herrera, al llegar á Palacio el señor Beránger hallábase materialmente ocupado por numero público que se fué engrosando hasta el extremo de hacerse imposible el tránsito allí después de a diez y media. El paseo estaba iluminado por cinco potentes focos eléctricos que se resentían de notables intermitencias.

Calculábase en 10.000 el número de personas que permanecieron hasta las once de la noche pendientes del fauto suceso.

En Palacio

A las diez y media, y después de despedir á los jefes y oficiales, se sirvió la comida, tomando asiento en la mesa el ministro y su ayudante señor Ibarra, el general Topete y su ayudante señor Pazos, el jefe del personal del ministerio de Marina señor Pasquin y la distinguida familia del Capitán general del departamento.

Los generales Carranza y Butler permanecieron en el comedor hasta las doce. También estuvo el comandante del acorazado *Pelayo*.

Otras noticias

Ayer en el *Hércules* llegó el señor Ruiz del Arbol secretario del ministro. Este y el ayudante de S. E. alojan con el señor ministro en Palacio.

El general Barrié en la Comandancia general de Arsenales. El brigadier Abascal en casa del comandante de ingenieros señor Torelló y el secretario particular de S. E. en la forda Suiza.

Recepcion oficial

Tuvo lugar ayer á las dos de la tarde. Una compañía de infantería de marina con bandera y banda de tiradores, cornetas y música asistió á hacer los honores.

Pocas veces se ha visto en el palacio de capitania un acto tan brillante, por el número de personas que acudieron á rendir sus respetos al ministro. Todos los cuerpos de marina y ejército llevaron allí su respetable representación y el elemento civil se distinguió alternando con la milicia. Acudieron, en fin, cuantas autoridades y corporaciones tenían deberes oficiales que cumplir y varios vecinos atraídos por los lazos del afecto y la simpatía; pues es de advertir que el general Beránger ha permanecido en el Ferrol diferentes temporadas, ha mantenido representación en cortes y ha dejado aquí muchas relaciones y muchos cariños reverenciados con su venida. Entre estos

amigos recordamos á los señores don Nicasio Perez, don D-metrio Plá, don Ricardo Pitt y tantos otros que volvieron á estrechar ayer la mano del ministro.

El general Beránger dedicó la tarde á recibir comisiones y no pudo salir de palacio abrumado de visitas.

La comida

Dió principio ayer á las ocho y media; ocuparon asiento en la mesa, además del ministro y sus ayudantes y del capitán general y su familia y ayudante, los generales Carranza y Barrié con sus ayudantes respectivos.

La música de infantería de marina situada en la meseta del paseo de Herrera ejecutó un escogido programa.

En el paseo de Herrera

Hasta las once y media estuvo invadido el paseo por el público.

Todos los focos eléctricos prestaron anoche excelente servicio.

Lo que hará hoy

A las diez de la mañana visitó el astillero, el Hospital y el Cuartel.

A la una recibió á una comisión de escribientes de la Armada.

A las dos visitará el crucero *Pelayo* y acaso la fragata *Asturias*.

Salida para Gijón

Mañana embarcará en el acorazado *Pelayo* dirigiéndose á Gijón para asistir al descubrimiento de la estatua de Jovellanos.

Le acompañarán en su viaje los generales Barrié y Abascal, brigadier Pasquin, secretario señor Ruiz del Arbol, ayudante Ibarra y el personal de su servidumbre.

La fiesta que ayer se celebró en Mugaridos ha revestido gran lucidez, no teniendo que lamentar ni el menor percance. El que reseñamos en otro lugar fué ageno al baile que concluyó á las nueve dadas.

El muelle convertido en paseo estuvo muy frecuentado por las agraciadas jóvenes mugardesas.

El sábado estuvo en el Ferrol nuestro muy querido amigo y distinguido correligionario el diputado á cortes don Gabino Bugallá.

El gobernador civil, señor Linares Rivas realizará en breve un viaje á Betanzos, Puente deume y Santa Marta, regresando á la Coruña por nuestra ciudad, en donde permanecerá dos días.

Esta excursión la motivan diferentes excitaciones que le han hecho dichos pueblos de la provincia.

Tenemos entendido que el itinerario será dispuesto de modo que le permita la recalada al Ferrol para el día 20, con objeto de presenciar la botadura del crucero *Alfonso XIII*.

Creese que el cañonero *Galicia*, construido en el Astillero de Vila, será lanzado al agua el día siguiente de la botadura del *Alfonso XIII* con el fin de asociar este acontecimiento aquella casa constructora al programa de nuestras fiestas.

Por telégrafo

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 2, 10 n.

Begresó á Madrid, acompañada del Duque de Tetuan, la embajada marroquí.

Seguidamente saldrá para Cádiz donde embarcará con dirección á Tánger

Los señores Cánovas y Duque de Tetuan han celebrado una extensa conferencia, ignorándose los asuntos que han tratado.

Según noticias recibidas de la Arabia, decrece notablemente el cólera.

El cardenal Savigerie que ha llegado á Cambs (Escocia) de su viaje á la América del Norte, visitará á España.

Es probable de una conferencia anti-esclavista en el Ateneo.

Madrid 2, 10'15 n.

En una entrevista celebrada con Zorrilla ha manifestado éste que la actual amnistía es igual á los indultos de Sagosta.

Entonces, como hoy, aconsejó á los emigrados siguieran su propia voluntad para acogerse, ó no, á ella.

El no la acepta en tanto que circunstancias excepcionales no le obliguen á ello.

Elogia la resignación de los emigrados que optan por el destierro.

Madrid 2, 10'20 n.

Al ir á empezar, ayer, en Ciudad Rodrigo la elección de diputados provinciales, fueron detenidos el alcalde, secretario é interventores por el juez, acompañado de fuerza de carabineros.

Suspendióse la elección y promovióse un escándalo en el que no escasearon los palos

La guardia civil tuvo que intervenir restableciendo el orden.

El asunto ha pasado á los tribunales.

Madrid 2, 10'45 n.

Algunos grupos de paisanos atacaron el cuartel del Buen Suceso, en Barcelona, haciendo varios disparos con trabucos.

Inmediatamente las tropas se pusieron sobre las armas é hicieron juego, poniendo en dispersión al paisanaje.

De la refriega resultaron heridos dos paisanos y dos soldados

Hicieron varias prisiones; una en el Circulo Zorrillista de aquella capital.

Circulan varias versiones, pero nada se sabe de cierto acerca del origen del hecho.

Madrid 3, 1 m.

El Ministro de la Gobernación y el gobernador civil de Barcelona han celebrado esta noche una larga conferencia telegráfica

Las prisiones hechas con motivo de los sucesos anteriormente telegrafados, ascienden á 15.

Uno de los aprehendidos declaró que querían apoderarse del armamento del cuartel y que esperaban ser secundados por refuerzos de paisanos de varios puntos de la población.

No se ha comprobado se dieran vivas á la república,

Pasó al fiscal la sumaria que se instruye.

Se restableció el orden y reina la más completa tranquilidad.

Imp. de R. Pita, Sanfortiano Lopez, 142

SOCIEDAD CONSTRUCTORA

DEL TEATRO JOFRE DE ESTA CIUDAD

La Comisión directiva de esta Sociedad ruega á los señores accionistas se sirvan concurrir á la Junta general que, para tratar de asuntos de importancia y urgencia, se celebrará el lunes 3 del próximo Agosto á las ocho de la noche en el salón bajo del ayuntamiento.

Ferrol 30 de Julio de 1891. —El secretario, Emilio Antón.

3-3

La cámara de oficiales del

Pelayo necesita un cocinero y un domo. Se informa á bordo.

2

POR D. JUAN LABRADOR

CAPITAN DE ARTILLERIA DE MARINA

Preparación para las carreras de la armada y especiales que tengan por base las matemáticas.

María 148

15-2

PAPEL DEL ESTADO

Se compra y vende de todas clases al contado en grandes y pequeñas cantidades. — Cambio de oro español y extranjero.

E. Perez Labarta, Cautón grande, número 26, bajo, Coruña.

VENTA

A voluntad de su dueño se vende la casa-cocinera núm. 85 de la calle del Sol.

En la notaría de don Gumeasindo López Pardo darán razón del precio y condiciones de dicha venta.

24

ANUNCIO

Se vende la pensión de cinco ferrados de trigo, dos gallinas, dos pollos y cincuenta reales en dinero sobre bienes en Lamas.

Informará el procurador don Eduardo Picos Blanco.

35-

F. AUBOIN

Mantequilla de Asturias, superior calidad, lata de un kilo, 4 pesetas.

Llegó la nueva remesa de chocolate marca «Las Antillas», expendiéndose á 1, 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 3 pesetas libra.

Aceite refinado de Niza de la acreditada marca Louit Freres y C.ª en latas, á 6 pesetas.

Sidra Champagne, botella, 1'50 pesetas.

Idem idem, media, 1 idem.

Sidra espumosa, 1'40 idem.

Cerveza Pilsener, botella, 1'10 idem.

Media botella, 0'60 idem.

Nota.—Inútil es decir que en esta casa se encuentra todo lo concerniente al ramo de ultramarinos y á precios ventajosos.

F. AUBOIN.—MAGDALENA, 70

GUILLERMO E. MITCHELL

CIRUJANO-DENTISTA

LUCHANA, 9 Y 11, LA CORUÑA

Especialidad en dentaduras postizas y orificaciones.


 EL EXCMO. SEÑOR
D. JOSE BRANDARIZ Y OTERO
 General de brigada, Comandante general subinspector de Artillería
 FALLECIÓ EN BURGOS EL 5 DE AGOSTO DE 1889
 Su viuda, hijos, nietos, hermanos, hermanos políticos y demás parientes y amigos,
 Ruegan á las personas de su amistad se sirvan asistir á alguna de las misas que por su eterno descanso se celebrarán en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, con S. D. M. expuesto, el miércoles 5 del corriente, desde las nueve hasta las doce del día, por cuyo favor les quedarán eternamente reconocidos.
 El Ilmo. Sr. Obispo de Mondoñedo se ha dignado conceder cuarenta días de indulgencia á los fieles por cada misa que oyeren, Comunión que aplicaren, parte del Rosario ó Estación que rezaren ó hicieren cualquiera acto de caridad ó misericordia en sufragio del alma del finado.


 LA SEÑORA
D.ª María Ventura Antelo y Cabalo
 FALLECIÓ EL 5 DE AGOSTO DE 1890
 Q. E. P. D.
 Todas las misas que el 4 del corriente se celebren en la Capilla de Nuestra Señora del Carmen, desde las siete á las doce de la mañana, serán aplicadas en sufragio de su alma.
 Su director espiritual don Florentino G. Villa ml, albaceas testamentarios don Andrés A. Comerma, don Rodrigo San Román y don José del Palacio, y los parientes de la finada, ruegan á las almas piadosas la asistencia á alguna de dichas misas, por cuyo favor les quedarán reconocidas.

